

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año I.—Número 51.

SUSCRIPCIÓN { En la Isla, a' mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00

MAHON, JUEVES 29 NOVIEMBRE 1906

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO, 88

Recuerdo

Los grandes hombres viven constantemente; á través de las luchas, de los embates precursores de nuevas transformaciones su figura se presenta sobria ó risueña, alegre ó seria conforme fué en vida pareciendo alentarnos en la titánica lucha, en la fragorosa batalla que se riñe entre lo nuevo y lo viejo, entre el pasado y el mañana y en la que jugaron papel importantísimo pereciendo en la mitad de la jornada.

Han muerto Castelar, Zola, Pi y Margall, hanse alejado de nosotros tantos y tantos luchadores que de no existir de por medio una lógica inflexible que acepta la naturalidad de la muerte por un lado y la grandeza de la causa por otro, el desfallecimiento acabaría nuestros arrestos y el más negro de los pesimismo se apoderaría de nosotros haciéndonos desconfiar del anhelado mañana.

Nos hallamos en el momento supremo de esa lucha, en los instantes decisivos en que ha de dirimirse el gran litigio. Hagamos por un momento alto en la batalla, establezcamos una breve tregua y dediquémosla al recuerdo de las que fueron.

Seis años cumplen hoy al día de la muerte de Pi y Margall.

Seis años que el autor de «Las luchas de nuestros días», después de trazar una orientación política, aurora de la República futura, después de señalar ruta al arte, camino al proletariado, pocos días antes de su muerte en «La Unión Escolar» de Madrid escribía su testamento político ante los hombres del mañana, entonando la canción de la rebeldía, del odio al régimen y del amor, del supremo amor á la justicia.

...¡A que decir que Pi y Margall, fué probo, honrado, buen ciudadano, buen padre! ¡Quién será osado á dardarlo!

Sean estas cuartillas fragante ramo de flores que como recuerdo imborrable lleguen á la tumba del maestro patentizando el imperecedero recuerdo de sus actos y de sus obras.

Seis años han transcurrido á su muerte y Sisifo con su pesada carga á cuestas no ha logrado aun escalar la cumbre de la montaña. En ella está lo trazado por el maestro: piedad, justicia, amor, libertad, derecho.

Volvamos á la lucha, ayudemos á Sisifo á lograr la meta. ¿Será posible dedicar mejor recuerdo al maestro, al gran hombre, al inmortal Pi y Margall que el de luchar por lo que el luchó, que el de vender en la lucha que el pereciera?

¡Viva la Libertad!

En estos momentos llega á la Redacción un telegrama urgente, lacónico, compuesto de dos palabras que representan toda una nota de dolor, la muerte de unas soñadas esperanzas el desvanecimiento de un falso espejismo que á nuestro espíritu es-

cialmente ilusorio hicieron conmovér con el optimismo más halagüeño de una anhelada redención.

«Ministerio dimitido» dice el telegrama.

En otras ocasiones diríamos un cambio más, y daríamos á la noticia la importancia que dá la curiosidad despierta á las alternativas que llevan esta especie de cosas, de cartetas ofrecidas que no se aceptan y de cartetas soñadas que no se ofrecen.

Pero en las circunstancias actuales la crisis es otra cosa. Ese «Ministerio dimitido» dice muchas, muchísimas cosas y ninguna de ellas buena.

Tartufo triunfa, parece decir el telegrama. ¡Que os creiais gente loca, soñadores ilusos! ¡Creiais la humillación de la iglesia en la rectificación del Obispo de Tuy, la pérdida de su poderío, en el retraso del arzobispo de Valencia á su diócesis, la supremacía del poder civil anudando en los jueces las funciones de testigos de la apostasia de los que al casarse, al llevar á cabo más bien, el monstruoso concubinato, garantizado por la ley, renunciaban á la religión católica!

Pues ahí lo veis, ahí tenéis la obra anulada, ahí teneis el castigo á vuestras bravatas. Rectifica un obispo pero cae un ministerio; soñais en un triunfo logrado y nosotros nos cuidamos de despertarnos en lo mejor de vuestros sueños para enseñaros la realidad, la amarga realidad, la prosa de vuestra existencia.

¡Ley de juramento; Ley de Asociaciones; principios democráticos; soberanía de la tolerancia; pugitos de laización del Estado ¡eh! ¿Todo eso os creiais? Pues esta es la realidad: La iglesia soberana, la iglesia inviolable, dominante, señora absoluta en España, este es vuestro sino.

El Fleury es la Ley de vuestro país, la iglesia vuestro poder legislador, nuestra voluntad vuestra constitución, nuestro capricho vuestro Código.

Ni Ley de asociaciones que regule la vida de nuestras congregaciones, ni excusas para eludir el juramento ante los tribunales podéis tener en esta patria. Querrán los gobiernos dar satisfacción á vuestras pretensiones y nosotros nos cuidaremos de poner el veto, que será inquebrantable.

Nosotros contamos con un Maura atrevido, osado cual el que más, al que ois lo dicho en el Parlamento y os escandalizais de que en pleno siglo XX un hombre de Estado se atreva á decir tales cosas. Con un Moret que como el camaleón cambia de color á cada instante: republicano, demócrata, liberal, con visus de sinceridad en muchas ocasiones ante vuestros ojos y que para los nuestros es siempre negro, fiel servicial como lo ha demostrado en los momentos presentes.

¡Nuestro poder! ¿Lo considerabais muerto, quebrantado en absoluto? ¡Pobres ciegos, pobres locos! Faltos de memoria olvidais nuestros hechos, nuestras influencias, nuestra propia historia contemporánea.

Nosotros os proporcionamos las delicias de una guerra colonial. Nosotros encendimos la hoguera revolucionaria en las Filipinas. La rebelión isleña se atrevió contra nosotros, no en la acción de la palabra sino en la de los hechos y pagó cara su hazaña. Salió Blanco de aquella Capitanía General, por no conformarse á nuestros deseos. Rizal caía en las tapias de uno de nuestros edificios á instancia nuestra que era contestada con un «Como se pide». Morían en el Archipiélago los isleños en abierta guerra en tanto que desde nuestros comedores y en nuestros festines nacían las órdenes, los deseos de nuestra conveniencia que al instante se veían realizados.

Habéis olvidado nuestro poder, nuestra influencia, lo que puede la fé. Por no perderse un alma se perdieron las Filipinas. ¿Queréis que se pierdan almas en leyes insignificantes en proyectos burdos que vuestra imaginación concibiera?

Todo lo que antecede he creído leer en el telegrama, dicho por la boca de la iglesia.

El ministerio López Domínguez ha caído cojido en esa red, en esa espesa red que únicamente hará inservible las tigras.

Y bien ¿qué hacer? Precisa que esa amarga realidad desaparezca, que este período vergonzoso de nuestra existencia se borre por completo. Francia se emancipa de esa ominosa tutela, libre de ella vive la pacífica Suiza, la casi totalidad de los pueblos de América, incluso la que fué nuestra isla de Cuba. Los otros pueblos de Europa: Alemania, Inglaterra, de la que creíamos recibir aires saneadores en estas últimas épocas, viven en una abierta tolerancia que aleja de todo peligro la existencia de este problema clerical.

Sor Patrocinio y el Padre Claret parecen salir de sus tumbas para volver á realizar sus hazañas en la vida de nuestro pueblo y debe evitarse su resurrección á toda costa.

Por mi parte en mi puesto, soldado de filas en ellas prestaré mi concurso con decidido entusiasmo. Y por ahora en esta época de resurgimiento clerical creo que el sempiterno viva que inmortalizaron nuestros abuelos es lo más que puede decirse.

¡Viva la libertad!

ENRIQUE OROBITG.

La política en el extranjero FRANCIA

El gabinete de M. Clemenceau, sigue obteniendo nuevos triunfos en el Parlamento de la vecina República.

La semana pasada, al ponerse á discusión la aplicación de la ley sobre separación de las iglesias del Estado, se presentaron tres proposiciones: la de los católicos y de la derecha que pedían al gobierno (según se desprende de la forma en que fué redactada) que abriese negociaciones con el Vaticano. Sus par-

tidarios apenas se atrevieron, por otra parte, á presentar una orden del día en este sentido. La de monsieur Briand, adoptada por el gobierno, tenía por objeto dar un año de plazo á la Iglesia para la formación de las asociaciones culturales, la reclamación de los bienes y el uso gratuito de los edificios. La adoptada por el Congreso radical de Lille y sostenida por M. Allard, pedía la desposesión definitiva de la Iglesia el 11 de Diciembre próximo en provecho de los establecimientos de beneficencia y la devolución á los ayuntamientos de los edificios bajo reserva de utilizarlos.

M. Briand en su discurso sostuvo su interpretación y la motivó en razones más pronto políticas que jurídicas; fué aprobada su conducta por 565 votos contra 96; acto seguido se pasó á votación su proposición, siendo aprobada por 416 votos contra 163.

El éxito que obtuvo el discurso del ministro del Trabajo M. Viviani ya es del dominio de todos y no hay porque repetirlo.

ALEMANIA

Continúa en el Reichstag la discusión sobre la crisis política, y todos los partidos toman parte en ella, no siendo fácil encontrar dos de ellos que estén de acuerdo en este punto concreto.

Por una parte elementos de la mayoría parecen encontrar la política exterior del Kaiser demasiado onerosa, y los representantes agrarios se contentarían de buen grado con un ejército de tarifas. Por otra parte, mientras toda la prensa ataca á M. de Podbielski, ellos combatirían de buena gana á Bulow; pero á lo mejor de esta agitación una noticia calmante produjo ya su efecto; M. de Podbielski ha sido sustituido en el ministerio de Agricultura por M. V. Bethmann Hollweg, un conservador de matiz bastante confuso. Esto habrá logrado mantener algún tiempo más el equilibrio ingenioso de la mayoría adicta al gobierno alemán.

INGLATERRA

Existen actualmente alguna tirantez de relaciones entre el gobierno y la Cámara de los lores debido á las modificaciones hechas por la última en el bill sobre instrucción pública presentado por el ministro del ramo M. Byrell.

Está, en un discurso pronunciado ante sus electores, rechazó en nombre del gobierno las modificaciones introducidas en su proyecto por la Cámara de los lores, explicando las razones por las cuales el gobierno en lugar de laicizar simplemente la instrucción, ha debido preferir la solución de dejar subsistir en las escuelas la enseñanza de la Biblia, sin distinción de confesión, de tal suerte que los sentimientos religiosos de la mayoría sean siempre respetados. El bill fabricado por la Cámara de los lores, no puede ser aceptado por ningún gobierno liberal y M. Byrell declara que á su modo de ver no hay más que una solución: ó se lleva á cabo alguna reforma en las instituciones populares ó la situación actual será intolerable y la Cámara de los lores tendrá el deber cuando el bill le sea

devuelto de examinarlo de nuevo y ver la manera de volverlo al estado en que lo presentó el gobierno.

RUSIA

La campaña electoral está en su período más activo. El partido de la regeneración pacífica, ala izquierda de los antiguos octubristas, y en el que la principal figura es el conde Heyden, ha lanzado un manifiesto atacando al gobierno. En él declaran que el gobierno obró de un modo anticonstitucional al disolver la Duma antes que hubiera votado el presupuesto, y que un ministro responsable ante la futura Duma solo podrá restablecer el orden; dirigiéndose a los demás partidos constitucionales les invitan a unirse para asegurar el principio de la responsabilidad ministerial.

El comité central del partido constitucional-demócrata (*cadet*) ha celebrado en Moscov una conferencia a puerta cerrada para elaborar el programa electoral del partido. Lo referente a la unión con los demás partidos de oposición fué muy discutido por los *cadets* y será probablemente resuelto en sentido afirmativo. La propaganda electoral se hará secretamente, pues el gobierno ha prohibido las reuniones de los *cadets* considerándolos como un partido revolucionario, pues esta es la táctica de M. Stolypine: rehusar el derecho legal de preparar las elecciones a todos los partidos *no reconocidos por la ley*, es decir, a todos los de oposición. Es, pues, probable que después de los *cadets* sea el partido de la regeneración el que se halle también fuera de la ley.

Los obreristas, que lo son va de antiguo, se han reunido en Finlandia en número de 22. El partido contaba con 92 representantes en la Duma, de estos 92 ancianos diputados, 12 están actualmente presos, 2 evadidos al extranjero, 19 desaparecidos, 1 loco y todos los demás bajo la amenaza de persecuciones judiciales por haber firmado el manifiesto de Viborg. Los obreristas mantendrán su antiguo programa democrático. Quieren una Duma con plenos poderes para poder decidir sobre la forma de gobierno. La proposición presentada para declararse socialista fué rechazada. El grupo se opondrá al reconocimiento de todo empréstito hecho sin el asentimiento de la segunda Duma.

Tal es la situación de tres de los partidos de oposición más importantes de la nación moscovita.

EL CABO

Causó algún pánico en Inglaterra la noticia del levantamiento de una partida de boers mandada por un t. l Ferreira, que penetró en El Cabo por las posesiones alemanas del sud-oeste, pero pronto se vino en conocimiento de que no se trataba de ningún intento serio, pues algunos generales boers de la guerra de la independencia, entre ellos Botha, se ofrecieron para extinguir aquel conato de insurrección.

La partida después de algunos combates con los policías ingleses se disolvió, quedando por lo tanto pacificado el territorio boer y en disposición de gozar de la autonomía que pronto le concederá el gobierno de la Gran Bretaña.

CHINA

El nuevo gabinete creado de conformidad con los recientes decretos imperiales, se ha constituido bajo la presidencia del príncipe Ching, distribuyéndose las carteras en la siguiente forma: Negocios extranje-

ros: Chu-Hung-Chi; Hacienda: Pou-Ting; Guerra: Tio-Hing; Justicia: Tai-Tse; Agricultura: príncipe Tsai-Cheu; Instrucción Pública: Jung-Sug; Colonias: Shou-Chi.

JEAN ROUX.

La bestia

A mi distinguido amigo
D. Eduardo Prats

—¡Y haré una! ¡Una que suene!—
refunfuñaba Perote apretando los puños y dando extraño fulgor á sus ojos sobre los cuales proyectaban siniestra sombra las pobladas y largas cejas.—¡Vaya si la haré!—Y su cuerpo se enorgulaba más mostrando el velludo pecho, mientras que, con las manazas nerviosamente cerradas, amenazaba con ira, fijando su vista en un punto negro que se distinguía hallá á lo lejos, en el horizonte que formaba la blanca carretera al unirse con el azul del firmamento.

Descargaba el pie con rabia sobre el pedernal, y éste, pareciendo hacerse solidario de los odios de Perote, á los rayos fatidicos de sus ojos contestaba despidiendo chispas que fulguraban momentáneamente con tonos rojos y violados. Y él seguía picando con ardor, arrancando de cuajo enormes piedras que, con fuerza de cíclope cargaba sobre sus anchas espaldas, transportándolas á las vagonetas que crujían bajo el peso de los bloques.

Maquinalmente se enjugaba el sudor que cayendo de su frente, mojaba las tostadas mejillas é iba á empaparse en la caliginosa tierra, mientras continuaba su interior monólogo, interrumpido de vez en cuando por furiosas exclamaciones. Las cigarras entonaban su monótona canción; el sol quebraba sus rayos en los guijaraos esparcidos por las cunetas, semejando toscos reflectores; los arrieros con los palos sostenidos por ambas manos sobre las espaldas y con la recua de cargadas bestias por delante, recibían la ardiente caricia del sol con interminables cantares; el ruido de los picos y el estallar de los barrenos era ensordecedor; los gallos, orgullosos sultanes de corrales, sacudían vanidosamente su vivo plumaje y con kikiroqueos ententóreos se retaban entre sí. Los árboles inclinaban sus ramas bajo el peso de abundantes y sazonados frutos. La Naturaleza entera presentaba un hermoso cuadro de vida feliz y de amor fecundo. Empero, las ideas que luchaban atropellándose en el tosco cerebro de Perote eran de destrucción, de odio y de venganza. Cada vez que una nube de polvo le anunciaba un automóvil ó un carruaje conduciendo seres que iban á distraer sus ojos en la contemplación de la bella Naturaleza, se contraían sus músculos con rabia y lanzaba sordas maldiciones.

—¡Vosotros todo!... ¡Para nosotros nada!... ¡Ladrones! ¡Asesinos! ¡Si, asesinos! Vosotros matásteis á mi padre y habeis robado el hogar á mi viejecita madre y á mis hermanos pequeños... Y quereis robarme la vida, pero, no, ¡no lo conseguireis! Estos brazos que tratais de extenuar, quizás se resuelvan mañana contra vosotros. Hartos, ¿que voy á dar de comer á mis hermanos para calmar su hambre? ¿Con que voy á curar la enfermedad de mi pobrecita madre? ¿No veis que lo que pagáis por mis fatigas y sudores es menos que lo que consume diariamente en pienso cada uno de vuestros caballos?...

Y cuando esto decía esperaba siempre una satisfacción. Se consideraba con derecho á ella; le parecía que habían de bajar del carruaje para que con frases de cariño y de consuelo le explicaran el por qué de aquellas diferencias que el no acertaba á comprender; pero al ver cuán veloces desaparecían, cegando su vista con el polvo que levantaban, se imaginaba la más sangrienta burla, el más inhumano escarnio, y entonces se inyectaban los ojos en sangre, se agitaba su pecho y la más terrible maldición salía de sus labios, á la vez que desahogaba su furia destrozando el primer objeto que se le ponía por delante.

Carretera abajo iba Perote con los ojos hinchados por el llanto y con la pesada barra de hierro barrrenera debajo del brazo, con andar vacilante como el de un beodo, aunque él esforzabase para que pareciera seguro.

Era á media tarde: los peones trabajaban con ahinco en la extracción de un gran peñasco que la dinamita hiciera saltar en el fondo de un barranco, y aprovechando esta ocasión, sin ser apercibido por nadie, Perote dejó el trabajo y emprendió el camino hacia la ciudad. Sentándose en un ribazo, sosteniendo la cabeza con ambas manos puestas sobre las rodillas, se mesaba los cabellos, pateaba y profería temibles maldiciones poseído de la más horrorosa cólera; pero entrando en él la reacción se serenaba, daba rienda suelta á su llanto y elevaba los ojos al cielo como implorando misericordia de aquel Ser supremo que él suponía debiera estar escuchándole tras el azulado celaje, mas considerando que aquel Dios, dado el inmenso poder de que estaba poseído, podía haber evitado la muerte de su madre; y no lo había hecho, revolviase iracundo contra aquel de quien momentos antes imploraba auxilio; se levantaba enjugándose las lágrimas con enfado como arrepentido de su debilidad y con paso largo, fija la mirada en el suelo, emprendía de nuevo el camino hacia la población, que se destacaba confusamente allá á lo lejos.

Llegó á ella cuando el crepúsculo vespertino tocaba á su término. La gente regalona y acomodada llenaba con sus coches las calles aristocráticas, grandes vías por donde penetraban los obreros que, fatigados por la abrumadora jornada del trabajo, salían de las fábricas situadas en las afueras de la ciudad. Como niños que les llama la atención los objetos deslumbrantes, ellos contemplan embobados la magnificencia de los troncos, las joyas de las mujeres, los elegantes y ricos trajes de los que llevando en sus venas sangre azul, miran por encima del hombro á los que la tienen colorada.

Perote entraba con los obreros, y así como éstos conforme con su eterna pobreza, gozaban en admirar la riqueza de los otros, él escandalizose y en visión horrible, contemplando aquellos niños con vestidos tan bonitos y juguetes tan preciosos, vió á sus hermanos andrajosos, desfallecidos y esclavos de la tisis, acurrucados todos encima del jergón donde su desgraciada madre luchaba con la muerte, y los veía después con un trapo negro en los cuellos, llorando desesperadamente, llamando á gritos á su madre que en un inmundo carro

se llevaban para enterrarla en un rincón del cementerio...

El vértigo le cegó los ojos; babeando, con cara estúpida y saliéndole los ojos de las órbitas penetró esgrimiendo la pesada barra en la vía por donde pululaban los carruajes. Rápido como un rayo descargaba sobre el coche que encontró más cerca; daba golpes á troche y moche, destrozando cráneos, hundiendo pechos, con furor indescriptible, redoblando sus esfuerzos y aumentando su enardecimiento la vista de la sangre, haciendo que cada golpe que daba fuese mortal: incansable y fuera de sí, seguía golpeando, pareciendo con su horrible aspecto un titán en lucha con los cíclopes. La gente horrorizada huía en todas direcciones, gritando voces de: «¡El loco!» «¡El anarquista!» «¡El anarquista!» Un coche con los caballos desbocados venía en dirección suya, y él, levantando el hierro, al mismo tiempo que lo descargaba sobre la testuz del caballo, caía al suelo con el esternón roto por la vara del carruaje.

Revolvándose en un charco de sangre y con la cabeza horriblemente destrozada por la rueda que le pasara por encima y con la barra sujeta fuertemente entre sus manos, rodeado de gente que lo miraba con horror, contraía los labios con sarcástica risa. Los últimos momentos de su vida dedicólos á gozarse en su obra. Los llantos de unos, los gemidos de los otros, eran para él una compensación de sus pasadas desgracias de sus tremendos dolores presentes.

En las convulsiones de su agonía, aún tuvo arrestos para intentar de esgrimir la barra de nuevo; pero este esfuerzo acabó su energía y tendiendo los brazos á lo largo del cuerpo, mirando estúpidamente á los que le rodeaban, murió con acento entrecortado por el estertor agónico: «¡Ya la he hecho! ¡Ya la he hecho!»

ENRIQUE DOMINGUEZ.

Valdelario (Huelva), 18-II-906.

Crónica local

A los que deseen suscribirse á nuestro periódico, es les servirá GRATIS hasta fin de mes, empezando á contarse su suscripción desde primero del próximo Diciembre.

Casino de obreros de Unión Republicana

Esta sociedad ha adquirido el billete n.º 42.528 del sorteo de Navidad que ha de celebrarse en Madrid el día 22 de diciembre próximo, el cual será distribuido en participaciones de 1'25 pesetas entre los señores socios que las soliciten, desde mañana hasta el día 9 del próximo mes, en cuyo día serán las sobrantes distribuidas entre los señores socios que de antemano lo hubiesen solicitado y están presentes al acto.

Las horas de despacho serán de una y media á dos y media de la tarde y de ocho y media á diez de la noche los días laborables y de once á una de la mañana y de ocho á doce de la noche los domingos y días festivos.—La Junta,

Juventud Republicana.

En el «Casino de Obreros de Unión Republicana» dará esta noche á las nueve y media D. Enrique Orobitz la segunda conferencia de divulgación política que organiza la Juventud Republicana.

—

Leemos en «La Última Hora» de Palma del 27.

«Ha sido aprobado el crédito correspondiente para el abono de atrasos á los maestros, de modo que es probable que en breve plazo se abone la mensualidad de diciembre de 1905 á los maestros de Menorca é Ibiza.

Esta mañana á las once ha sido conducido á su última morada el cadáver del Sr. D. Juan Bautista Victory Tutzó, tío de D. Juan y D. Antonio Victory Taltavull, ex-alcalde de esta ciudad el primero y presidente, el segundo, del Ateneo Científico Literario.

Descanse en paz el finado y reciba su familia nuestro pésame.

Destinos.—El teniente coronel don Indalecio López, al Regimiento de Mahón.

Los médicos primeros D. Julio Aldas al Regimiento de Palma y don Pedro Monthalier á la sección de tropas de Menorca.

El Ayuntamiento de Ciudadela acordó elevar una exposición al ministro de la Gobernación pidiendo mejora del actual servicio de correos marítimos.

Mañana espira el plazo para el pago de la contribución territorial é industrial de esta ciudad.

Consey.—Mala noche tuvo ayer la compañía que allí actúa.

La zarzuela «El Contrabando» pasó, de *contrabando*.

«La Tragedia de Pierrot» la vimos representar peor que otras veces, oyendo en ella solamente algunos aplausos al actor cómico señor Fernandez encargado de la parte de *Arlequin*. El señor Serrano al que tantas veces hemos aplaudido, parecía anoche que trabajase á destajo, pues como si se diese prisa en acabar, iba recitando su papel al vapor, sin hacerse cargo del personaje que representaba.

Si estaba indispuerto el señor Serrano, pase, pero si no lo estaba, no puede pasar la diferencia que se notó con representaciones anteriores.

«Los Guapos» corrieron parejas con «El contrabando».

Por lo tanto y para que la compañía no pierda el terreno ganado es necesario que haya acierto en escoger las obras y que estas antes de ser puestas en escena se ensayen con la debida atención.

Copiamos de «El Bien Público» de anoche:

«Las aguas del mar han arrojado en Cala-verde, del predio de «Son Amaller», perteneciente al término de Mercadal, el cadáver de un hombre que no ha podido ser identificado á causa de tener el rostro por completo desfigurado, y cuya identificación será, según se dice, muy dificultosa, pues tanto la cara como las partes del cuerpo que están al descubier-to, aparecen destrozadas y comidas por los peces.

Viste el cadáver pantalón de pana, blusa azul y el cuello envuelto con un pañuelo.

La compañía de zarzuela que en la presente temporada debe de actuar en el casino «17 de Enero» de Ciudadela, desembarcó ayer en aquel puerto procedente de Barcelona.

Casino de Obreros de Unión Republicana

El próximo sábado á las ocho y media de la noche tendrá lugar en esta entidad la segunda función de la temporada por la compañía de zarzuela que dirige el Sr. Serrano, poniéndose en escena:

Doloretz Las Estrellas

El Húsar de la Guardia

El vapor «Isla de Menorca» llegado ayer fué portador de 26 cabezas ganado de cerda para el abasto público de esta ciudad.

En la mañana de hoy se han unido en indisoluble lazo matrimonial nuestro amigo D. Miguel Llopis Quevedo con la Srta. D.^a Esperanza Garriga Quevedo.

Con tal motivo les deseamos toda suerte de felicidades en su nuevo estado, enviándoles á la par nuestra más cordial enhorabuena que hacemos extensiva á las respectivas familias.

Relación de los pasajeros llegados ayer en el vapor «Isla de Menorca»:

De Barcelona.—D. José Pons; Capitán Infantería; Manuel Trias; Juan Condemios; 1 sargento infantería; 4 artistas; Antonio Telsa; Felipe Santo; Luis Roig; Francisco Abril; Jacinto Roura; Antonio Ginart; Pedro Valler; 1 soldado; María Ruiz y 2 menores; Eduardo Rubinas; José Ruiz; Antonio Rotger; José Martí y Margarita Torres.—Total, 25.

De Alcudia.—Vicente Blanco; Fulgencio Juanico; Antonio Borrell; Catalina Bannasar; Pedro Falcano; Fulgencio Pons; Francisco Tonaleda; Magdalena Bannasar; Ignacio Tocico; Isabel Blandero; Michel Vanga.

Se han publicado los cuadernos 74 á 78 del «Diccionario Salvat» enciclopédico popular ilustrado, que edita la casa Salvat y Comp.^a S. en C., de esta ciudad. Tanto en lo referente á su parte literaria, que comprende las voces «Convoluta» á «Cristofita» como en su ilustración, magnífica y atractiva digna es esta obra del favor que la dispensa el público, siendo muy notables las láminas en colores «Conejo» y «curruca, así como las láminas en negro representando vistas de ciudades, útiles de artes y oficios, etc., etc. Por ello resulta esta publicación una de las más útiles é interesantes, y por su baratura (50 cen. de peseta el cuaderno), asequible á todas las clases sociales.

El representante de la casa Salvat y C.^a D. Federico Montes de Oca se encuentra en esta isla, á quien podrán dirigirse cuantas personas desean inscribirse á tan importante obra y á la acreditada revista «Hojas Selectas».

Sociedad Filantrópica «Del Consey»

Se convoca Junta General el 2 Diciembre á las 11 para dar conocimiento de varios asuntos.

Mahón 29 Noviembre de 1906.—El Secretario, Francisco Borrás.

La Alcaldía de Barcelona ha dictado un bando prohibiendo la mendicidad en la vía pública, advirtiéndose que cuantas personas se encuentren postulando serán recogidas provisionalmente en los asilos municipales y á los mendigos forasteros se les pondrá á disposición del señor Gobernador.

«Solidaridad catalana» ha publicado los discursos que contra la ley de jurisdicciones fueron pronunciados en el Senado y en el Congreso.

Forma un elegante volumen de 356 páginas esmeradamente impreso.

SERVICIO TELEGRÁFICO de LA VOZ DE MENORCA

La crisis del ministerio

Lopez Domínguez y el Rey.—Dimisión del ministerio.

Madrid 29, 0'50.

Esta mañana el general López Domínguez ha ido á despachar con el Rey. Hablando de la situación parlamentaria el rey enseñó al presidente del Consejo una carta del Sr. Moret en la que ponía de manifiesto la división del partido liberal.

El general López Domínguez presentó entonces la dimisión del gabinete al Rey con carácter irrevocable.

Reunión de ministros.—Moret presidente.

Madrid 29, 0'50.

Al salir de Palacio el general López Domínguez manifestó á los periodistas la crisis y las causas que la motivaron; subió en su carruaje dirigiéndose inmediatamente á la Presidencia del Consejo. Momentos más tarde reuníanse convocados por López Domínguez en su despacho los ministros. Enterados de la actitud del Sr. Moret los ministros quedaron sorprendidísimos.

En los círculos políticos la animación es grande, preguntándose la gente quién será el encargado de formar gabinete.

La posibilidad de ministerios Montero Rios ó Vega de Armijo ha quedado ya descartada afirmándose que el primero jamás querrá ser presidente y el segundo carece de fuerzas para ello. La opinión cree en la posibilidad de un ministerio Moret.

El Rey de consultas.—En las Cámaras.

Madrid 29, 2'20.

Durante todo el día el Rey ha estado consultando á los prohombres de la dinastía acerca de la formación del nuevo ministerio. Los primeros en acudir fueron los presidentes de ambas cámaras.

La conferencia del Rey con Canalejas duró largo rato.

En el Congreso y en el Senado se ha dado lectura á la comunicación de la Presidencia del Consejo dando cuenta de la dimisión del ministerio. Acto seguido han quedado suspendidas las tareas parlamentarias con la frase de rúbrica: «Para la próxima se avisará á domicilio».

Moret en Palacio.—La presidencia.

Madrid 29, 2'20.

Llamado por el Rey ha acudi-

do el Sr. Moret á Palacio celebrando con el Rey una larga conferencia, en la que explicó las causas de la división del partido liberal. Don Alfonso le confirió el encargo de formar gabinete.

Al salir de Palacio procuró evadirse del interrogatorio de los periodistas limitándose á decir que tenía el encargo de formar gabinete y que hasta mañana no podría presentar la lista del ministerio al Rey.

La noticia en Madrid.—Censura tras censura.

Madrid 29, 2'20.

A pesar de ser esperada la noticia de un ministerio Moret, ésta, ha causado pésimo efecto. Las censuras á éste no son para dichas recordándose su gestión pasada. Los propios liberales no se percataban de censurar abiertamente la conducta del nuevo presidente del Consejo á quien acusaban de la división del partido liberal cuya unión para lo sucesivo se hará un tanto difícil.

La dimisión de Canalejas.—Acentuándose la división.

Madrid 29, 3'00

Un importante personaje político adicto á la política del Sr. Canalejas aseguraba esta noche que este dimi-tirá de la presidencia del Congreso tan pronto quede formado el nuevo ministerio. Los canalejistas harán lo propio de sus respectivos cargos siendo todas estas dimisiones irrevocables.

La división del partido liberal es ya un hecho, decía el citado señor, existiendo entre Moret y Canalejas un abismo que será difícil salvar para que vuelvan á unirse.

La Ley de Asociaciones.—La cataplasma Moret.

Madrid 29, 3'00.

A última hora se habla del proyecto de Ley de Asociaciones que será discutido en las Cortes y presentado por el nuevo gobierno.

La Ley irá á las Cortes con una cataplasma que pondrá en ella Moret para curarla de radicalismos y que se cuidarán de confeccionar entre él y Montero Rios.

El entusiasmo por esa Ley en manos de Moret ha disminuido mucho, no creyendo nadie en la eficacia de la misma.

ALCALDIA DE MAHON

Desde el día de hoy y hasta nueva orden queda prohibido el depositar en el camino «Vert» los escombros procedentes de las obras que se efectúan en esta ciudad, quedando conminados los contraventores en la multa de cinco pesetas.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Mahón 28 Noviembre de 1906.—El Alcalde, José M.^a Mercadal.

Cotización oficial

Madrid 28 de Noviembre

4 % interior	81'45
5 por 100	100'10
Banco España	439'00
Tabacalera	397'00
París á la vista	09'50 á 09'55
Londres id.	27'66 á 27,68

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAÍNICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

La Compañía fabril Singer
CONCESIONARIOS ESPAÑA

ADCOCK Y C.^a

Sucursal en la provincia
de las islas Baleares
PALMA DE MALLORCA, Jaime II

Fotografía 5 céntimos

← SIN MÁQUINA →

TODOS FOTÓGRAFOS  TODOS PINTORES

Última novedad con privilegio de Invencción

SOCIEDAD ITALIANA

Calle de la Universidad, 6. Barcelona

Con este último sistema económico perfeccionado, todos sin distinción de clases ni de sexos y sin tener conocimiento alguno de fotografía, pueden reproducir perfectamente en pocos minutos y **SIN MÁQUINA** cualquier fotografía.

La fotografía sin máquina es la más reciente invención de nuestro siglo.

BUSCANSE hombres y mugeres que deseen colaborar este admirable invento trabajando por cuenta de la casa ó propia.

Para informes y explicaciones, dirigirse al representante exclusivo—**J. Sbert**, calle Sta. Catalina, 2—MAHON.

Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.

Precios limitadísimos.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'50.

Id. de una botella de 1 litro > 0'60.

Id. de una por cada caja con 25 botellas vacías > 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.—Arreleta, núm 3.—MAHON.

Gran exposición de muebles de Lujo
EN
CASA SINTES

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

GRAN BARATURA

Se encontrará en el comercio de LOS CATALANES situado en la calle del Castillo núm. 25, por tenerse que ausentar dentro pocos días de esta población, cuyos precios se darán á gusto del público. No equivocarse.

Los Catalanés, Castillo, 25.

ARBORES

Frutales, Forestales y de Adorno

Palmeras y plantas de salón. Rosales cultivados en maceta.

Gran variedad en Crysantenos y Dalias.

Vides americanas, Cepas cultivadas en maceta.

Guano de Pescado, marca «The Brig.» Es el mejor de los abonos conocidos para las estercoladuras duraderas, especialmente para la vid, árboles y cereales, como también en horticultura.

Caldo Bordelés Casellas. Este preparado es excelente y de resultados positivos en horticultura, arboricultura y floricultura.

Abonos químicos entablillas comprimidas, solubles al agua para toda clase de plantas en maceta.

Pulverizadores automáticos Muratori. Funcionan por medio del aire comprimido, empleados para el tratamiento de las enfermedades de la viña, árboles y plantas. Los hay de medida de 2, 3, 13 y 16 litros de líquido.

Para instrucciones, catálogos y encargos dirigirse á D. Luis Gimier y Darder, calle de la Infanta, número 10-MAHON.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

El día 7 de Diciembre próximo á las diez de la mañana tendrá lugar en la caseta n.º 11 situada en la Plaza de la Pescadería de esta ciudad la subasta para el arriendo durante el año 1907 de los puestos de venta de carnes números 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 11, 15, 16 y 17 establecidos en aquella por medio de pregones y en un solo remate con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

El tipo de subasta será el siguiente:

	Ptas.
Caseta n.º 2	886'00
id. > 4	758'00
id. > 5	558'00
id. > 6	586'00
id. > 7	454'00
id. > 8	307'00
id. > 9	164'00
id. > 11	100'00
id. > 15	161'00
id. > 16	188'00
id. > 17	289'00

y no se admitirá ninguna postura que baje de dichos tipos.

Para tomar parte en la subasta deberán los licitadores constituir previamente un depósito en la Caja municipal como fianza provisional el cinco por ciento del importe ó valor total del tipo de cada caseta debiendo el rematante á los diez días de hecha la adjudicación á su favor, aumentarlo en concepto de fianza definitiva hasta el veinte por ciento de la cantidad en que le haya sido adjudicada la caseta.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en dicha subasta.

Mahón 20 Noviembre de 1906.—El Alcalde Presidente, José M.^a Mercadal.

Habiendo acordado el Ayuntamiento abrir una información pública respecto de la conveniencia ó no de establecer viveros de mariscos en aguas de este Puerto, tengo el gusto de invitar á todos los interesados y personas que posean conocimientos científicos sobre el particular de referencia, á una reunión que se celebrará en las Casas Consistoriales el 29 del actual á las 6 de la noche. Mahón 27 de Noviembre de 1906.—El Alcalde, José M.^a Mercadal.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

El sábado próximo, día primero de Diciembre á las once de su mañana, tendrá lugar en el huerto del Hospital civil de esta ciudad la venta en pública subasta de las dos caballerías mulares, propiedad del municipio, siempre que las ofertas sean del agrado de la comisión de Beneficencia.

Lo que se anuncia para conocimiento de aquellas personas á quien pueda interesar.

Mahón 26 Noviembre 1906.—El Alcalde, José M.^a Mercadal.

PARA VENDER

Lo está la casa y solar contiguo situada en la calle Carretera Nueva de Ciudadela número 153.

Informes en la misma.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de Miguel Ribé